

REVISTA

“Información Cooperativa”

del Centro de Estudios Cooperativos de la Facultad de Economía de la Universidad de Coimbra N° 5 / 6 – 2do. Semestre de 1989 / 1er. Semestre de 1990.

Como apertura, este número ofrece a los lectores el mensaje emitido por la Alianza Cooperativa Internacional ACI, en el Día Mundial de la Cooperación 1990, donde destaca una cuestión central de nuestro tiempo: la defensa del medio ambiente; problemática que en las últimas décadas viene siendo planteada con fuerza por los grupos ecologistas y partidos verdes y que en América Latina comienza a tener ingerencia ante la preocupación de que, en forma velada, se nos quiere convertir en basurero nuclear.

Desarrolla luego tres áreas temáticas:

- 1) Un abordaje a la problemática jurídica de las cooperativas en dos artículos; en el primero explicita la última revisión constitucional en Portugal en lo que concierne al sector cooperativo; en el segundo, algunas cuestiones jurídicas del Cooperativismo en la República Popular de Angola.
- 2) Presentación de algunas innovaciones sociales que irrumpen en las cooperativas de consumidores: la potenciación del compromiso civil y social como forma de representación e intereses colectivos, y –la adopción de una estrategia de distribución que enfrente a las empresas privadas que se concentran o fisionan para desbaratar en las empresas menos eficientes.
- 3) En el área de la Educación Cooperativa se exponen dos artículos; uno trata de introducirse en la problemática de la educación cooperativa en Portugal, realizando una síntesis de los programas más importantes desarrollados en los últimos doce años, tanto por instituciones privadas de Educación Cooperativa, otras por el Estado y también por las organizaciones cooperativas en sus diversas ramas; es importante destacar que algunos de ellos cuentan con el apoyo de organismos internacionales como la OIT, el PNUD, la CEE y otros. El autor sostiene que la efectividad de la formación depende de tres grandes factores; las estrategias adoptadas, las estructuras organizativas y el financiamiento. Como conclusión, advierte: que la orientación de los programas ha sido fundamentalmente pragmática, con el fin de promover la dinámica asociativa, la eficiencia empresarial y el aprovechamiento de los recursos en las cooperativas, desechando gradualmente la formación doctrinaria; observa también que el incremento de esta formación no fue acompañada de un crecimiento cualitativo en lo técnico y en lo pedagógico.

Este criterio eficientista que se impone en las organizaciones cooperativas para asegurar su competitividad en el mercado, pensamos que no sólo descuida el aspecto doctrinario, sino también posterga la vida activa de las cooperativas que debe concretarse con la participación y el protagonismos de sus asociados, para que la empresa no deje de ser un movimiento social.

La segunda nota se refiere a una experiencia de Formación Profesional en el Movimiento Cooperativo.

En el ítem DOCUMENTOS presenta un informe del Congreso de la Confederación Cooperativa Portuguesa que nuclea a las cooperativas del sector agrícola.

Por último, acerca de las Cooperativas Portuguesas, da a conocer dos emprendimientos; uno reciente, creado en 1986, llamado DEFICOOP Cooperativa de Trabajadores Deficientes y otro que acaba de cumplir 20 años, la Cooperativa de Consumo Novos Pioneiros.

Con referencia a DEFICOOP, intenta dar una respuesta a un importante grupo social de Portugal, ya que el 7 u 8% de la población es discapacitada, como consecuencia especialmente de las malas condiciones de vida en que se encuentra sumida parte de ella. Es así que ante las dificultades para su inserción en el campo laboral, en la ciudad de Viseu se decidió constituir un Centro de Empleo Protegido cuya estructura sea cooperativa, la que cuenta con importante apoyo del gobierno municipal. De acuerdo al proyecto desarrollaría tareas de Artes Gráficas, Artesanía y Metalurgia Liviana; visto desde nuestras posibilidades aparece como un proyecto sumamente ambicioso que prevé la instalación de una unidad industrial con tecnología de una unidad industrial con tecnología moderna, capaz de asegurar entre 80 a 100 puestos de trabajo, que se distribuirían en las áreas mencionadas. Así, en las actividades gráficas contempla la impresión de materiales y libros, restauración y encuadernación artística, estas últimas ya casi no se realizan en Europa, de ahí que prevén no sólo satisfacer el mercado interno, sino también los países vecinos. Se pensó también en la artesanía porque está desapareciendo como actividad, y con ella se pierde algo importante del patrimonio cultural.

Esta iniciativa sabemos que también viene llevándose a cabo en nuestro país, en los diversos talleres protegidos y cooperativas similares, pero con un desarrollo lógicamente menor, condicionado también por nuestra situación económica, pero que ha permitido a las personas discapacitadas, después de concurrir a la escuela especial, continuar trabajando y creciendo integralmente y donde el afecto seguramente es el principal motor de estas experiencias. Si bien esto es un avance para nuestra sociedad, el haber dejado atrás una concepción caritativa para con los grupos sociales más “débiles”, el reconocer que tienen el derecho a un espacio y un rol activo, aún falta recorrer un largo camino para lograr relaciones de mayor igualdad, donde no haya instituciones especiales para los “diferentes”, sino que puedan acceder a las mismas organizaciones en las que participan todas las personas; por suerte también en este sentido, pero con gran esfuerzo, ya se está trabajando en nuestro medio.

C.B.